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SEP gasta $34 millones en vales y despensas 
Adjudica contratos para otorgar la prestación mensual a sus trabajadores durante todo 2023 y 
además para entregar paquetes de productos alimenticios en este fin de año 

 
Fentanilo incautado mataría a todo EU 
Crisis de opioides  

 
Supera salud privada por 7 a salud pública 
Gastan hogares un billón de pesos; Gobierno, sólo 145 mil mdp 

 
El abuso sexual es “pecado” no delito, según manual de la Iglesia 
Polémica. Desde 2014 la ONU pidió al Vaticano cambiar ese enfoque, señala el exsacerdote 
Alberto Athié; los $100 que cuesta el documento son para más investigación sobre el tema: 
Arquidiócesis 

 
Agroindustria de EU controla el comercio mundial del maíz 
Los granjeros estadunidenses asumen costos y riesgos del cultivo 

 
Ven entorno económico complicado para el 2023 
Menor crecimiento. PIB sería sólo de 1.4 por ciento el próximo año: Citi 

 
Firmas petroleras cambian planes; han devuelto a la CNH 20 contratos 
Representan 18% de 110 contratos adjudicados en rondas 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: que la UNAM decida en el caso de la ministra Esquivel  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/27/politica/005n1pol 
Ante la polémica surgida en torno a la tesis de licenciatura de la ministra de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación Yasmín Esquivel Mossa, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó la propuesta de que sea 
la Universidad Nacional Autónoma de México la que determine sobre el 
presunto plagio del documento. Urgió al rector Enrique Graue a agilizar la 
resolución, si es posible, antes del 2 de enero, cuando se elige a quien 
presidirá la Corte, porque, subrayó, esta información surgió para incidir en 
ese proceso. Pensaron, los que están en contra de la ministra, que ya con 
eso la eliminaban como candidata. El golpe también tiene que ver con 
nosotros, porque sostienen que es la candidata de nosotros, cosa que no es 
cierta, porque no tenemos candidatos. No nos corresponde elegir y somos 
respetuosos de la independencia del Poder Judicial, indicó.  
Sin embargo, la definió como “una mujer que está de acuerdo en la 
transformación del país […] ha actuado con mucha rectitud y apoyado 
nuestras incursiones al Poder Judicial”. 
 
El peso lleva cuatro años sin devaluarse, destaca el Presidente  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/27/politica/005n2pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó que el peso es una de 
las monedas más fuertes a escala global, pues se ha apreciado frente al 
dólar. La mañana de ayer –agregó– abrió con un índice de 19.37 por dólar, lo 
que definió como un fenómeno, pues el peso no retomaba valor desde hace 
medio siglo. Durante su conferencia matutina en Palacio Nacional, el 
mandatario recordó que el viernes pasado esperó al cierre de la Bolsa 
Mexicana de Valores para difundir que el peso se mantiene fuerte. En ese 
momento se colocó a 19.36. Estaba muy bien en relación con el dólar; el peso 
se ha venido apreciando, y eso no sucedía en medio siglo; siempre eran 
devaluaciones; llevamos cuatro años y no se ha devaluado el peso; al 
contrario, es la moneda que más se ha apreciado ante el dólar en este 
tiempo, y eso es un buen indicador. Irónico, recordó que varios 
comunicadores, analistas y críticos de redes sociales llamaron a la 
ciudadanía hace tiempo a comprar dólares, augurando la caída del peso  
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mexicano. ¡Imagínense los que les hicieron caso, lo que han perdido! Pero 
no creo que [muchos] les hayan hecho caso. 
 
Revisan proyecto del Istmo en Palacio Nacional  
https://www.reforma.com/revisan-proyecto-del-istmo-en-palacio-nacional/ar2526845 
Ciudad de México. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió 
este lunes con Rutilio Escandón, Salomón Jara y Cuitláhuac García, 
Gobernadores de Chiapas, Oaxaca y Veracruz, respectivamente, para 
abordar, entre otros programas de la región, el proyecto del Istmo de 
Tehuantepec. Al encuentro realizado en Palacio Nacional, también acudió 
el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López. 
"Participamos en la 'Reunión para tratar el tema del Istmo de Tehuantepec', 
encabezada por el Presidente @lopezobrador_ y nuestro Secretario de 
Gobernación @adan_augusto. Reconocemos al Presidente AMLO por 
seguir impulsando obras de Infraestructura en beneficio del país", publicó el 
chiapaneco Rutilio Escandón.  
"El día de hoy estuvimos en la reunión convocada por nuestro presidente 
@lopezobrador en la que tratamos temas de suma importancia para el 
desarrollo de Oaxaca", anotó por su parte el oaxaqueño Salomón Jara. 
El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) tiene como 
objetivo concentrar a las administraciones portuarias de Coatzacoalcos y 
Salina Cruz, así como la operación del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec 
(FIT). La Secretaría de Marina (Semar) es la encargada del proyecto. 
 
Monreal afirma que 2023 será un año de intensa actividad 
legislativa  
https://www.milenio.com/politica/monreal-afirma-2023-ano-intensa-actividad-legislativa 
El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, aseguró que 
2023 será un año de intensa actividad legislativa.  
A través de redes sociales, Monreal informó que inició la semana con la 
revisión de pendientes, así como de los temas a trabajarse para el próximo 
periodo ordinario de sesiones, el cual iniciará en febrero. 
Hace unos días, el líder de la mayoría informó que entre los pendientes 
legislativos se encuentran la Ley de Telecomunicaciones, el Código Nacional 
de Procedimientos Civiles y Familiares y la regulación de cannabis. 
El senador ha dicho que la reforma electoral también es uno de los temas 
más sobresalientes; sin embargo, su proceso legislativo concluirá hasta el  
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próximo periodo ordinario de sesiones, pues el grupo parlamentario de 
Morena y sus aliados no tienen la mayoría calificada en la Comisión 
Permanente para convocar a un periodo extraordinario. En este sentido, ha 
mencionado la necesidad de hacer bien las cosas para que el tema no llegue 
hasta tribunales, en este caso a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
“para que no corrijan lo que nosotros podemos legislar”. 
 
Supera salud privada por 7 a salud pública en México  
https://www.reforma.com/supera-salud-privada-por-7-a-salud-publica-en-
mexico/ar2526842 
Ciudad de México. - Los hogares mexicanos gastan en salud siete veces más 
que el Gobierno federal. La semana pasada el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador presumió que en México todos los pacientes de Covid-19 
pudieron ser atendidos en una cama de hospital, pero los reportes del Inegi 
muestran otros datos. Durante el 2021, uno de los años azotados por la 
pandemia, los hogares gastaron más de un billón 77 mil millones de pesos 
en salud. Esta es la suma de 672 mil millones de pesos gastados 
directamente para cubrir sus necesidades de salud y 404 mil 976 millones 
en trabajo no remunerado que realizaron para la atención de la salud. 
En tanto, los recursos destinados al Ramo 12 Salud en el Presupuesto de 
Egresos del año pasado sumaron apenas 145 mil 414 millones de pesos. 
Sin considerar el trabajo no remunerado, el gasto de los hogares en salud 
representó 40.1 por cierto de la oferta total de bienes y servicios relacionados 
con la salud. "Del consumo de bienes y servicios para el cuidado de la salud 
que realizan los hogares, el gasto en medicamentos y otros bienes 
concentró 50.7 por ciento del total", detalló el Inegi al presentar los 
resultados de la Cuenta Satélite del Sector Salud de México (CSSSM) 2021. 
 
Lidera México en América Latina... en aumento de precios  
https://www.reforma.com/lidera-mexico-en-america-latina-en-aumento-de-
precios/ar2526884?v=2 
Los precios al consumidor en México fueron mayores al promedio 
registrado en la región, de acuerdo con la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal). En México los precios subieron 8.4 por 
ciento, mientras que en la región aumentaron en promedio 6.8 por ciento 
durante octubre de 2022, según el "Balance preliminar de las economías de 
América Latina y el Caribe 2022" de la Cepal.  
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Panamá fue el país que registró un menor incremento en los precios al 
consumidor con 1.7 por ciento, seguido de Bolivia con 2.9 por ciento.  
Por el contrario, Argentina fue la nación latinoamericana que registró el 
mayor aumento con un 87.8 por ciento en el décimo mes del año, según el 
informe. Otros países que también rebasaron el promedio regional de los 
precios al consumidor fueron Chile con 12.8 por ciento y Colombia con 12.2 
por ciento. 
 
SEP gasta 34 mdp en vales y despensas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-gasta-34-mdp-en-vales-y-despensas 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) gastó más de 34 millones de pesos 
en vales de despensa impresos y electrónicos que sus trabajadores recibirán 
durante 2023. Además, como regalo de fin de año, les otorgaron casi 10 mil 
despensas. EL UNIVERSAL tuvo acceso a tres contratos adjudicados por la 
SEP para adquirir los vales y las despensas, en los que añadió una lista 
específica de productos y marcas con los que pretende agasajar a sus 
trabajadores este fin de año. Los paquetes contendrán galletas, frijoles, café, 
arroz, gelatinas, entre otros productos.  
De acuerdo con la partida número uno del procedimiento LA- 006000993-
E13-2022, con código de contrato número 2919186, titulada Servicio de 
suministro de vales de despensa electrónicos y/o impresos en papel para las 
prestaciones mensuales y/o de única ocasión, para el ejercicio 2023, se le 
adjudicó a la empresa Toka International S.A.P.I. de C.V., un contrato de 3 
millones 793 mil 75 pesos con IVA., con título Suministro de vales despensa 
electrónicos para prestaciones mensuales y de única ocasión. 
 
2022: en la guerra contra el narcotráfico, los cárteles ganan  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/2022-en-la-guerra-contra-el-narcotrafico-los-
carteles-ganan 
San José. – Los narcotraficantes de América Latina y el Caribe saben que 
algunos de los más graciosos instantes de humor los disfrutan al leer, 
escuchar y observar todo lo que los gobernantes, políticos, militares, policías, 
fiscales y magistrados dicen y hacen en su contra con proclamas pomposas, 
promesas repetidas e inversiones multimillonarias en armas y equipos… sin 
obtener resultados positivos: las mafias están ganando la guerra global 
contra las drogas. La cocaína, la heroína, la marihuana, el “crack” y los 
narcóticos sintéticos o de diseño, como el fentanilo y la metanfetamina, 
siguieron fluyendo sin cesar en 2022 por los países latinoamericanos y  
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caribeños hacia Estados Unidos, principal mercado mundial de consumo de 
estupefacientes, y dejaron una huella de enriquecimiento y corrupción 
política, militar, policial, judicial y empresarial y de decenas de miles de 
muertes por violencia criminal y sobredosis. “La lucha contra el narcotráfico 
es un fracaso global. Y por supuesto, también América Latina y el Caribe 
tienen inmensas responsabilidades en este fracaso”, afirmó la abogada 
venezolana Rocío San Miguel, presidenta de Control Ciudadano, grupo no 
estatal de Caracas de estudios en fuerzas armadas, defensa y seguridad.  
 
Un año de retos para migrantes  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/un-ano-de-retos-para-migrantes 
Ciudad Juárez. - La crisis migratoria que se vive desde hace varios años en 
México y que parece no tener fin, se trasladó este año a la frontera norte. 
Miles de personas llegaron a lo largo del año procedentes de Centro, 
Sudamérica, el Caribe y otros países, incluyendo Ucrania, en busca de una 
oportunidad para solicitar asilo en Estados Unidos. Pocos lo lograron, la 
mayoría quedaron varadas en campamentos improvisados y albergues en 
Tijuana, Piedras Negras, Acuña, Matamoros y Reynosa. 
Para muchos, la incertidumbre gira en torno al Título 42 —la norma 
impuesta por Donald Trump durante la pandemia que permite regresar de 
manera inmediata a los migrantes detenidos por la Patrulla Fronteriza—. 
Primero se dijo que el gobierno del presidente Joe Biden podría levantar su 
aplicación en mayo, pero la decisión se postergó al 21 de diciembre y no hay 
fecha de discusión. Esta promesa es lo que tiene a miles de personas 
esperando en las principales ciudades fronterizas de México. El gobierno de 
Washington teme una nueva crisis migratoria ante un ingreso masivo de 
personas a lo largo de la frontera binacional. 
 
Abuso sexual es "pecado", no delito, según manual de la Iglesia  
https://www.milenio.com/politica/abuso-sexual-pecado-no-delito-manual-iglesia 
Ciudad de México. - El ex sacerdote y activista de derechos humanos, 
Alberto Athié, acusó que el protocolo contra abuso sexual que la Iglesia 
católica en México vende no reconoce esa conducta como un delito y 
mantiene la idea de guardar la confidencialidad de los casos. 
Por su parte, la Arquidiócesis Primada de México informó que el 
documento, impreso en junio pasado es una herramienta del 
Departamento para la Protección de Menores de la Arquidiócesis para 
difundir “contribuir en la investigación y conocimiento del fenómeno de los  
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abusos sexuales en general”, así como los canales de denuncia ante las 
instancias eclesiásticas o civiles, y la cuota permitirá “seguir haciendo 
investigaciones que nos permitan actualizarlo”. 
“Es una iniciativa propia de la Arquidiócesis Primada de México (APM), 
desarrollada con base en las obligaciones que tiene esta iglesia particular 
ante el Estado mexicano y el derecho positivo vigente aplicable en Ciudad 
de México, territorio donde está ubicada la APM. Es decir, no es un 
documento 100 por ciento aplicable en todas las diócesis del país y en todos 
los estados”, explicó en una nota informativa. 
 
Clima deja caos en aeropuertos; más de 30 mil afectados en 
Tijuana  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/clima-deja-caos-en-aeropuertos-mas-de-30-mil-
afectados-en-tijuana/1560896 
Las bajas temperaturas han ocasionado caos por la cancelación de vuelos 
en los aeropuertos de Tijuana, BC, y Guadalajara, Jalisco, entre otros estados, 
dejando a miles de usuarios afectados. El efecto dominó de los vuelos 
cancelados comienza a verse en otros estados, pues 100 personas están 
varadas en el aeropuerto de Torreón, ya que no pueden volar a Tijuana. En 
Toluca, algunos pasajeros vivieron la misma situación en vuelos que tenían 
conexión hacia dicha ciudad fronteriza. Según aeropuertos del sureste, la 
tormenta en EU ha afectado 80 operaciones programadas en el Aeropuerto 
Internacional de Cancún. En Tijuana, más de 30 mil viajeros se quedaron 
varados desde el pasado viernes y muchos siguen en el aeropuerto Abelardo 
L. Rodríguez. Al respecto, el director del aeropuerto, Eduardo González, 
informó que las aerolíneas cancelaron un centenar de vuelos y unos 17 mil 
pasajeros lograron salir de la terminal aérea tras varios días de espera. 
 
Fentanilo incautado mataría a todo EU  
https://www.excelsior.com.mx/global/fentanilo-incautado-mataria-a-todo-eu/1560882 
San Diego. - En lo que va de 2022, las fuerzas del orden de California, Estados 
Unidos, incautaron 13.11 toneladas de fentanilo, suficiente para matar por 
sobredosis a toda la población de Estados Unidos. 
California incautó suficiente fentanilo para matar a toda la población del 
país, dos veces”, dijo el gobernador del estado, Gavin Newsom. 
El decomiso de fentanilo por parte de la Guardia Nacional aumentó 594% 
en lo que va de este año, en comparación con el pasado, indicó Newsom. 
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De acuerdo con la Administración para el Control de Drogas (DEA), un 
kilogramo de fentanilo podría matar por sobredosis a medio millón de 
personas, ya que dos miligramos —una cantidad que semeja la cabeza de 
un alfiler— son suficientes para una sobredosis letal.  
En junio pasado, la DEA y la Oficina Federal de Investigaciones (FBI) 
declararon de forma conjunta una alerta por el alza del tráfico de fentanilo 
en la frontera de California con México. En tanto, el Departamento de Salud 
Pública de California llamó a las personas que consumen opioides, a sus 
familiares y amistades a llevar consigo dosis de naloxona, el único 
medicamento que logra rescatar de la sobredosis de fentanilo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/prepara-la-4t-una-gran-
sorpresa-para-el-sabado 
El pasado mes de julio, la secretaria de Energía Rocío Nahle adelantó que 
en este diciembre la refinería Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Tabasco, 
produciría su primer barril. Sin embargo, el pasado viernes, el propio 
presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un recorrido por el 
complejo donde informó que empezará a refinar hasta julio del 2023. 
Además, este diario tuvo acceso a documentos de Pemex en los que se 
señala que la producción de la nueva refinería estará a tope hasta el 2024 y 
el año que entra alcanzará sólo 52% de su capacidad. Sin embargo, no 
descarte que la autollamada Cuarta Transformación, y en especial una de 
sus máximas exponentes, la secretaria Nahle, tenga preparada una 
sorpresa para el Presidente y los mexicanos, y el sábado, antes de las doce 
de la noche salga a cumplir con su palabra y mostrar el primer barril 
producido en Dos Bocas. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-27/op240395 
LA EXPLICACIÓN de Yasmín Esquivel Mossa sobre el plagio de su tesis suena 
creíble, siempre y cuando se hagan a un lado las reglas de la lógica, el 
tiempo, el espacio y el Derecho. 
PORQUE si como estudiante empezó a escribir la tesis en 1985 y dice que se 
la copiaron, ¿cómo le hizo Édgar Ulises Báez para fusilarse no sólo lo que ya 
estaba escrito, sino también lo que faltaba por escribir? Algún don de 
clarividencia debe haber tenido el muchacho, pues le robó a Esquivel Mossa 
lo que ella ya había tecleado, pero también, palabra por palabra, lo que iba 
a escribir en el siguiente año. Y hasta se dio el lujo de agregarle un capítulo 
e incluir entrevistas de campo. 
¿SUENA CONFUSO? Espérense, se pone mejor: ambos tenían en la UNAM 
la misma asesora de tesis y, en cierto punto, estuvieron trabajando con ella 
al mismo tiempo, pero la maestra Martha Rodríguez Ortiz no se dio cuenta 
del embuste. 
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ADEMÁS todo estudiante de Leyes sabe que primero en tiempo, primero en 
derecho. Es decir, Esquivel Mossa puede haber empezado a escribir su tesis 
desde el kínder, pero quien la publicó primero fue Báez... por lo que las 
subsecuentes son copias. Pese a eso, la ministra dice que a ella le copiaron 
la tarea. En la ciencia la explicación más sencilla suele ser la más acertada. 
En la 4T las cosas son muy distintas. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1599 
Que será el jueves 5 de enero cuando la Comisión Permanente defina los 
temas que se abordarán durante el mes, aunque los morenistas llegarán 
con un encargo prioritario: destrabar el nombramiento de Carlos Joaquín 
González como embajador de México en Canadá para que pueda participar 
en la Cumbre de Líderes de América del Norte, que se realizará en nuestro 
país la semana siguiente a esa fecha. La ratificación se ha pospuesto más de 
una vez, la última por el debate que generó el plan B de reforma electoral, 
así que parece ya no haber pretexto para que se apruebe, salvo la negativa 
de los partidos opositores que no perdonan la “traición” del ex gobernador 
de Quintana Roo emanado de PAN-PRD. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
UIF de Hacienda, a punto de liberar 20.6 mil mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/uif-de-hacienda-punto-de-
liberar-206-mil-mdp 
La salida de Santiago Nieto de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 
marcó un parteaguas para esta dependencia, que fue una de las más 
visibles y poderosas durante la primera mitad del gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. El aterrizaje de Pablo Gómez al frente de la 
UIF, además de que le ha bajado el perfil, también ha reducido de forma 
importante las denuncias y congelamiento de cuentas de personas 
relacionadas con presuntos delitos financieros.  
La Secretaría de Hacienda, a través de la UIF, está a punto de liberar unos 20 
mil 600 millones de pesos que se encuentran en juicios de amparo por 
acuerdos de bloqueo concretados desde 2019, los cuales caminan hacia una 
resolución favorable para los particulares, quienes pronto podrían salir de la 
temible Lista de Personas Bloqueadas (LPB). 
 
Sergio Sarmiento 
Nuestra candidata 
https://www.reforma.com/nuestra-candidata-2022-12-27/op240397 
"Todos los derechos asegurados para los ciudadanos por la Constitución no 
valen nada, son una simple burbuja, si no son garantizados por un poder 
judicial independiente y virtuoso". Andrew Jackson 
PUERTO MORELOS.- No sé qué me preocupa más, si la defensa del 
presidente López Obrador del aparente plagio cometido por la ministra 
Yasmín Esquivel o su candidez ante las razones por las cuales la está 
defendiendo e impulsando su candidatura a la presidencia de la Suprema 
Corte. El Presidente ofreció ayer una verdadera confesión de parte: "¿Por 
qué suponen que la licenciada Yasmín es nuestra candidata? -dijo-. Porque 
ha actuado con mucha rectitud y ha apoyado nuestras incursiones al Poder 
Judicial". Rectitud, no sé. Yo, al contrario del Presidente y de la propia 
ministra Esquivel, estoy dispuesto a reconocer la presunción de inocencia, 
aunque ellos han defendido la presunción de culpabilidad implícita en la 
prisión preventiva oficiosa, con la cual buscan castigar a acusados antes de 
haber sido juzgados. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 27/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5675771&fecha=27/12/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO que reforma el diverso por el cual se reforma el artículo Segundo 
Transitorio de las Reglas Generales sobre medición de aguas nacionales a 
que se refiere la fracción I, del párrafo tercero, del artículo 225, de la Ley 
Federal de Derechos, publicado el 13 de mayo de 2022. 
 
DOF: 27/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5675772&fecha=27/12/2022#gsc.tab=0 
REGLAS generales que establecen los requisitos que deben cumplir las 
unidades de verificación para obtener y mantener la aprobación de la 
Comisión Nacional del Agua para la evaluación de la conformidad en 
términos de lo dispuesto en la Norma Mexicana NMX-AA-184-SCFI-2021, 
Metodología para determinar el volumen de uso eficiente de aguas 
nacionales y la huella hídrica azul directa. 
 
DOF: 27/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5675773&fecha=27/12/2022#gsc.tab=0 
OFICIO número 349-B-358 mediante el cual la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público autoriza a la Agencia Nacional de Seguridad Industrial y de 
Protección al Medio Ambiente del Sector Hidrocarburos, bajo la figura de 
productos, los montos de los servicios que presta la Agencia. 
 
La Semarnat protege el ANP del Parque Nacional Tulum, en 
compromiso con el medio ambiente y las comunidades  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-semarnat-protege-la-anp-del-parque-nacional-
tulum-en-compromiso-con-el-medio-ambiente-y-las-comunidades 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 
llevan a cabo operativos con el fin de atender las diversas demandas de la 
ciudadanía local y mejorar la conservación de las Áreas Naturales Protegidas 
Federales de la región. Un ejemplo de ello es el operativo llevado a cabo este 
día para atender las denuncias ciudadanas realizadas ante la Dirección del 
Parque Nacional Tulum, en el cual se clausuró el sitio conocido como Club 
Beach Santa Fe, por construir en duna costera sin previa autorización. 
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Dicha obra se encuentra en el polígono de la Reserva de la Biosfera Caribe 
Mexicano y el Parque Nacional Tulum, donde se colocaron dos sellos, uno 
por la parte de la entrada del polígono del Parque Nacional Tulum, y el otro 
por la parte de playa dentro del polígono de la Reserva de la Biosfera Caribe 
Mexicano. En el operativo, además de la Semarnat y la Conanp, también 
participó la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y la 
Guardia Nacional (GN). 
 
Tren Maya inicia montaje de prelosas para viaducto elevado en 
Tenosique, Tabasco  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-inicia-montaje-de-prelosas-para-viaducto-
elevado-en-tenosique-tabasco 
En el Tren Maya comenzó el montaje de prelosas sobre las dovelas del 
viaducto elevado por el cual cruzará la ciudad de Tenosique, Tabasco, al 
tiempo que concluyó la cimentación del paradero de Candelaria; además, 
se intensifican los trabajos del Libramiento Campeche y la estación Edzná; 
avanza el Viaducto Mérida-Campeche y entra en operación un paso 
vehicular en la entrada de Sudzal, Yucatán. Tras el montaje de las prelosas 
para el viaducto elevado en Tenosique, Tabasco, en el tramo 1, que va de 
Palenque a Escárcega, se realizará el armado de acero y colado de losa para 
el tendido de la vía del tren. En este mismo tramo, en el paradero de 
Candelaria, Campeche, que contará con planta de tratamiento de aguas 
residuales para riego de áreas verdes, también avanza la edificación de 
instalaciones sanitarias, pluviales e hidráulicas. 
 
Planta termoeléctrica de Huexca deja sin agua a ejidatarios de 
Ayala  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/27/estados/021n1est 
Morelos. - En su etapa de pruebas, la termoeléctrica de Huexca, en 
Yecapixtla, ya dejó sin agua a la mayoría de los ejidatarios de Ayala, quienes 
tienen que esperar hasta un mes para el riego de sus cultivos, pero a los 
campesinos de municipios ubicados río abajo ya no les llega ni gota, 
denunciaron Antonia Nava Martínez y Pablo Bahena Pacheco, labriegos de 
Moyotepec, y Mara Franco, de Anenecuilco. Bahena Pacheco argumentó 
que el río Cuautla llega a la Planta Tratadora de Aguas Residuales (PTAR); 
allí comienza la conexión con el acueducto que trasvasa el líquido hacia la 
planta generadora de energía eléctrica, pero más abajo ya está seco, ya no 
hay agua, hasta ahí llega (Ayala).  
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Aseguró que la operación total de este proyecto de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) dejará sin el recurso a los de Ayala y a los ejidos del sur en 
los municipios de Tlaltizapán, Tepalcingo y Tlaquiltenango, lo que provocará 
la muerte de sus cultivos. 
 
San Isidro Jalisco. La legitimidad de su lucha  
https://desinformemonos.org/san-isidro-jalisco-la-legitimidad-de-su-lucha/ 
Después de 83 años, las campesinas y los campesinos del ejido San Isidro, 
en el municipio de San Gabriel, Jalisco podrán acceder a la totalidad de su 
territorio ejidal.  
Esto ocurrirá el 14 de enero de 2023. 
Aquí la declaración íntegra: 
«Los actuales ejidatarios y las ejidatarias de San Isidro, son la tercera y cuarta 
generación campesina, hijos e hijas de aquellos peones acasillados en la 
hacienda San Isidro y la hacienda El Petacal que ante la violencia que 
vivieron solicitaron dotación de tierras a la Secretaria de la Reforma Agraria 
en 1938. Apenas en julio de este 2022, sus hijos y nietos recibieron a través 
de la ejecución complementaria de su Resolución Presidencial la superficie 
pendiente de 280 hectáreas de un total de 536 que les dotaron el 23 de 
agosto de 1939. La autoridad competente fue la Secretaría de Desarrollo 
Territorial y Urbano (SEDATU) junto con una brigada del Registro Agrario 
Nacional (RAN) y otras autoridades. Estuvo presente la representación ejidal 
a través de su comisariado presidente Raúl de la Cruz, el secretario Raúl 
Villaseñor y el tesorero Alejo Enciso, los ejidos colindantes de Alista y Copala, 
y la persona moral Nutrilite Sociedad de Responsabilidad Limitada de 
Capital Variable conocida como AMWAY, quien ostentaba la posesión del 
predio denominado “El Petacal”. La notificación previa de los trabajos de 
posesión y deslinde complementarios de la Resolución Presidencial sobre el 
ejido se cumplió de la manera debida. Todos ellos, incluido el representante 
legal de NUTRILITE, firmaron de conformidad el acta levantada para dar la 
formalidad necesaria a este acto jurídico. 
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En Yucatán estará prohibido construir granjas porcícolas en 
Áreas Naturales Protegidas  
https://noticaribe.com.mx/2022/12/26/en-yucatan-estara-prohibido-construir-granjas-
porcicolas-en-areas-naturales-protegidas/ 
Yucatán. - Antes de finalizar 2022, la Secretaría de Desarrollo Sustentable 
(SDS) emitió una nueva norma técnica ambiental NTA-001-SDS-22, en la 
cual se establecen los nuevos lineamientos para la operación de las granjas 
porcícolas que se establezcan en Yucatán, dentro de los cuales se prohíbe la 
construcción en Áreas Naturales Protegidas (ANP). A través de la Gaceta 
estatal se ha dado a conocer la publicación de esta norma que busca regular 
a esta industria que ha sido tan criticada por ambientalistas y habitantes del 
estado. Algunas de las disposiciones generales indican que las granjas 
deberán contar con la autorización en materia de Impacto Ambiental por 
parte de la Secretaría de Desarrollo Sustentable del Estado de Yucatán, 
donde se establecerán las medidas de mitigación que pudieran causar en 
el ecosistema. Además, se les pedirán las autorizaciones que se deban 
obtener de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) en materias de impacto ambiental federal, cambio de uso de 
suelo en terrenos forestales o licencias ante otras dependencias, así como 
los permisos que deben solicitar ante los ayuntamientos de los municipios 
donde estén establecidos los proyectos. 
 
El modelo agrario de EU debe restructurarse: líderes de 
granjeros; tierras y agua, por colapsar  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/27/politica/004n1pol 
Washington y Nueva York. - Al atravesar el cinturón agrario del Medio Oeste 
de Estados Unidos se escucha un coro de pequeños granjeros, líderes 
comunitarios de zonas rurales y algunos políticos electos locales que 
coinciden en que a pesar de los altos precios para los productos de estas 
tierras y de los avances importantes en tecnología agraria, el país necesita 
revaluar la estructura de la producción de alimentos, algo que tendría 
impacto no sólo aquí, sino al otro lado de sus fronteras. 
Se necesita repensar de manera sustancial cómo y qué cultivamos y los 
sistemas de mercadeo que hemos estado usando, afirma John Hansen, 
presidente de la Unión de Granjeros de Nebraska. En entrevista en las 
oficinas de su organización en la ciudad de Lincoln, explica que si manejas 
por las zonas rurales del estado están apagadas las luces, uno ya no ve 
tiendas, los pueblos que antes estaban ahí han desaparecido.  
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Las llamadas al número de emergencia para los integrantes de su 
organización se han incrementado en 10 por ciento en este año. 
 
Concentran unas cuantas trasnacionales las ganancias del 
cultivo de maíz en EU  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/27/politica/002n1pol 
Washington y Nueva York. - Estados Unidos es el mayor productor de maíz 
en el mundo, pero la gran mayoría de los que producen el grano básico no 
son los principales beneficiarios de los 384 millones de toneladas que se 
cosechan anualmente, ni de la exportación anual a México de 17 millones de 
toneladas de este maíz con un valor de casi 5 mil millones de dólares, ya que 
las ganancias y el control se concentran en unas cuantas megaempresas 
trasnacionales que, en efecto, son los dueños del maíz en el mercado 
mundial. Solemos hablar de cosas como maíz en términos de maíz 
estadunidense o maíz mexicano. Nada de este maíz pertenece a México o 
Estados Unidos, pertenece a unas cuantas empresas, comenta a La Jornada 
Dale Wiehoff, un granjero retirado quien ha estudiado la concentración 
empresarial agraria desde los 70. Rara vez hablamos de Cargill u otras 
grandes empresas de granos. Hablamos de que granjeros estadunidenses 
se benefician (con el comercio), pero en los hechos ese no es el caso. 
La Asociación Nacional de Productores de Maíz (NCGA, por sus siglas en 
inglés), la organización de procesadores y varias de las agrupaciones 
agrarias más grandes de Estados Unidos, ha solicitado a su gobierno 
oponerse y disputar bajo el Tratado de Libre Comercio la propuesta del 
presidente Andrés Manuel López Obrador para prohibir importaciones de 
maíz transgénico para consumo humano en México. 
 
Toxicidad y ventajas de glifosato y transgénicos, debate que 
persiste  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/27/politica/003n1pol 
Washington y Nueva York. - Para muchos granjeros en Estados Unidos, el 
glifosato es esencial para su vida económica y la mejor opción para 
preservar el medio ambiente, pero varias disputas ante tribunales han 
concluido que ese pesticida puede ser nocivo para los granjeros y sus 
trabajadores que son expuestos y está generando una preocupación por la 
salud pública más generalizada, ya que algunos suponen que todo 
estadunidense ya tiene glifosato en sus cuerpos.  
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La decisión de México de impulsar una prohibición a la importación de maíz 
transgénico ha provocado protestas de organizaciones agroindustriales y 
de cultivadores en Estados Unidos, pero también ha nutrido el debate sobre 
el uso de cultivos genéticamente modificados.  
Los cultivos más comunes en Estados Unidos son los genéticamente 
modificados para tolerar el glifosato, el ingrediente principal del producto 
Roundup. Cultivar estos granos –maíz, avena, trigo y soya– genéticamente 
modificados permite que los granjeros usen Roundup para aniquilar todo 
menos la planta que están cultivando. Los promotores de este tipo de 
agricultura argumentan que esta técnica reduce la necesidad del uso 
repetido de pesticidas y, con ello y otras modificaciones, no sólo se ha 
elevado la producción, sino que hasta se ha reducido el uso de agua. 
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